



NATIONS UNIES
Office contre la drogue et le crime

Centre international de Vienne, B.P. 500, 1400 Vienne, Autriche
Tél.: (+43-1) 26060-0, Fax: (+43-1) 26060-5866, www.unodc.org

“La drogue: ce n’est pas un jeu d’enfant” est le thème retenu en 2006 pour commémorer la Journée internationale contre l’abus et le trafic illicite des drogues, célébrée chaque année le 26 juin.

Thèmes des campagnes de l’ONUDC depuis 2000

- 2005** “Tu vaudrais mieux que ça ... choisis la santé”
- 2004** “Les drogues: le traitement, ça marche”
- 2003** “Drogues: parlons-en”
- 2002** “L’abus des drogues et le VIH/sida”
- 2001** “Le sport contre les drogues”
- 2000** “La dure réalité: aveuglement, corruption et violence”

Des études montrent que des millions de personnes âgées de 15 à 64 ans ont consommé des drogues placées sous contrôle international au moins une fois au cours des douze derniers mois. Le cannabis, les méthamphétamines, la cocaïne et l’héroïne sont parmi les drogues dont l’abus est le plus répandu. Même si les statistiques ne tiennent souvent pas compte des enfants, on sait que la consommation de drogues a aussi des conséquences préjudiciables pour les enfants âgés de moins de 15 ans.

Les enfants et la drogue

Quelques enfants sont moralement abandonnés ou maltraités par des parents toxicomanes, alors que d’autres ont perdu leurs parents par suite de l’abus de drogues. Des membres de la famille ou des organismes publics s’occupent souvent de ces orphelins. Il existe aussi d’autres liens entre les enfants et la drogue dans la mesure où des jeunes se tournent vers les cigarettes, l’alcool ou la marijuana pour s’adapter au milieu ou réagir au stress. Bien que cela ne soit pas la norme, certains enfants commencent à le faire dès l’âge de 8 ou de 9 ans. Des drogues plus dures peuvent suivre. La pression du milieu et d’autres facteurs influencent leur décision. Les enfants qui vivent et travaillent dans la rue sont particulièrement vulnérables à l’abus de substances psychoactives. L’utilisation de substances à inhaler comme les colles, les amphétamines et d’autres types de drogues coupe la faim, réduit l’anxiété et donne le sentiment d’être mieux à même de résoudre les problèmes quotidiens.



NATIONS UNIES
Office contre la drogue et le crime



LA DROGUE
ce n'est pas
un jeu d'enfant



La famille joue un rôle clef en élevant des enfants en bonne santé.

Soucieux du bien-être des enfants, les mères, pères et autres personnes qui en prennent soin enseignent aux jeunes des valeurs et des compétences pratiques qui les guideront de manière qu'ils fassent des choix judicieux. Ils encouragent également les enfants à faire un bon usage de leurs loisirs: la participation aux activités sportives, musicales ou artistiques offre trois options positives. Dans un environnement protecteur, les enfants ont la possibilité de faire entendre leur voix et d'exprimer leurs sentiments. Les drogues, par exemple, peuvent être le sujet d'une discussion franche entre parents et enfants. S'il y a des signes de problèmes à la maison ou à l'école, la famille doit agir dans l'intérêt bien compris de l'enfant, en s'efforçant de comprendre les problèmes et en recherchant des solutions dans le cadre ou en dehors de l'unité familiale.

Dans le nord de l'État Shan (Myanmar), l'ONU DC appuie un projet à assise communautaire qui aide les enfants dont la vie a été perturbée par la drogue. Baem Yain, un garçon de 5 ans qui vit avec ses grands-parents en est un bénéficiaire. Sa mère a passé trois ans en prison pour trafic de drogues et son père, qui est toxicomane, l'a abandonné. Baem Yain va à l'école primaire du village de Namtaung avec presque 80 autres enfants vulnérables. Dans le cadre du projet, ils reçoivent du riz, des manuels scolaires et des vêtements.

Les bons enseignants s'emploient à développer chez l'enfant la confiance en soi et le respect de soi. Ils communiquent avec leurs élèves et les respectent en tant qu'individus. L'école devrait être un milieu sûr où les enfants peuvent développer leurs compétences interpersonnelles et leur sens des responsabilités. À l'école, tout comme à la maison, les enfants peuvent être informés des dangers de la consommation de drogues et des avantages d'un mode de vie sain. Les discussions en classe et les concours de dessin sont parmi les activités qui peuvent aider les enfants à comprendre les effets que les drogues ont sur la famille et sur la collectivité. Forts de ces informations, les enfants seront mieux à même de dire non à quiconque leur propose des drogues.

Les enseignants jouent un rôle essentiel en informant les enfants sur les drogues.



Au Pérou, l'ONU DC soutient l'association Deporte y Vida (Sport et Vie) dans son action visant à prévenir l'abus de drogues chez des enfants et adolescents vulnérables. Le Centre japonais de prévention de l'abus de drogues finance le programme sportif et culturel de l'association dans les zones de voisinage pauvres. Karen, une jeune fille de Villa El Salvador près de Lima, est l'un des 1 500 enfants qui participent à cette initiative locale. Grâce à Deporte y Vida, Karen a pu jouer au football, jeu pour lequel elle se passionne depuis sa première enfance. Karen est également aidée dans son travail scolaire et obtient des livres à lire. Le jeu de foot lui a fait connaître, à elle comme à d'autres enfants vulnérables, le travail d'équipe, le respect des autres joueurs et la nécessité d'aider les amis quand ils ont des problèmes.



Les enfants et adolescents jouent un rôle clef dans la prévention de l'abus de drogues.

Les enfants ne sont jamais trop jeunes pour apprendre à faire preuve d'esprit de responsabilité et à se protéger contre les risques. Refuser de prendre des drogues illégales est un choix intelligent. Même s'il n'est pas toujours facile de grandir, l'enfance et l'adolescence peuvent être amusantes! Dans le monde entier, des millions de jeunes pratiquent des sports avec leurs amis, jouent d'un instrument dans un groupe de musiciens, participent à des activités extrascolaires. Les enfants et adolescents qui étudient et jouent ensemble peuvent s'informer les uns les autres sur l'abus de drogues.

La société se doit de protéger les enfants contre la drogue. La maison, l'école et le terrain de jeu doivent être des lieux sûrs. En tant qu'individus ou collectivités, soyez attentifs aux signes d'alerte et affrontez les problèmes liés à la drogue. Mobilisez-vous pour que les enfants restent loin de la drogue!